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第十一届全运会于昨晚在济南奥体中心体育馆落下帷幕，河南
军团最终以7.5枚金牌、6.5枚银牌和8枚铜牌的成绩在金牌榜和奖牌
榜上分列第20位和第19位，相比上一届的15.5枚金牌和第12名的排

位，都有明显下滑。竞技体育靠成绩说话，从数字上看，河南团的济南之旅的确
算不上成功，但仔细分析比赛过程，也绝非是“一败涂地”。在令人遗憾的同时，
同样存在着亮点和希望。 晚报首席记者 郭韬略 晚报记者 白韬 济南报道

遗憾·总体 成绩未能达到目标
去年的北京奥运，在中国选手狂揽金牌的同

时，陈中却在北京奥运会上意外失手，河南团未能
获得金牌，那时已经注定了在全运会上的艰难。
由于没有奥运会金牌带入，相比十运会，河南代表
团一下子就少了5枚金牌，和诸多竞争对手相比，
更是落后了不止一个身位。

正是基于这个现实，代表团在赛前制定了两个
目标：力争拿到11枚金牌的目标；赛会金牌总数排
名中西部省份前列。而最终的7.5枚金牌数与目标
相差了3.5枚，第一个目标未能实现，第二个目标自
然也无从谈起。对于这样的成绩，省体育局局长
韩时英昨日毫不讳言：“从总体成绩上，我们并不
满意，既然制定了目标，就要努力去完成，现在没
有完成目标，自然不满意。”

遗憾·个案 射击赛艇颗粒无收
在上一届全运会上，作为河南省传统优势项

目的射击和赛艇颗粒无收，这也成为河南团未能
在成绩上更上一层楼的重要原因。而在本届全运
会上，为了确保实现总体目标，代表团为射击中心
和水上项目中心分别制定了两块金牌的任务，然
而遗憾的是，两个大项继上一届全运会之后，再度
颗粒无收，成为河南团的短板。

本届全运会射击比赛以竞争异常激烈而“著称”，
杜丽、邱健、贾占波等多名奥运会冠军都失手，以至
于成为一种“现象”。选手之间水平接近，项目本身
偶然性也大，出现什么样的结果也都正常。但是继
十运会之后，河南选手再度全军覆没，也是射击项目
连续3届没有金牌，这就是一个值得深究的现象。

对于这样的成绩，运动员出身的韩时英颇为
迷惑：“之前我也经常到射击中心去，感觉他们的工
作做的还是很好的，但为什么一到赛场上就掉链
子，究竟是什么环节出了差错，这个回去之后我们
会邀请专家，仔细分析、论证，务必找出症结所在。”

遗憾·意外 自行车遭遇“暗流”
上一届全运会上，在赛艇、射击失利的情况下，

自行车项目异军突起，一举拿到6枚金牌，尤其是短
距离项目组，更是囊括了男子项目的全部4枚金牌，
成为河南团的中坚力量。考虑到现代五项选手修
秀一直受伤病困扰，状态明显下滑，而自行车项目
在上届“冒头儿”之后，直接带动了国内短距离项目
水平的整体上升，要再创造上届辉煌并不现实，所
以体育局之前为自行车制定了3枚金牌的任务。

而最终在比赛中，自行车项目只收获了一枚
金牌，未能完成目标，但这并不能简单地用“未完
成任务”一言概之。相比4年前，上一届全运会颗
粒无收的山东队，一举获得 3 枚金牌，“2008 年还
默默无闻的选手，到了 2009 年突然就冒了出
来”。奇迹般的表现，引起了人们的关注，而在私
下场合，即便是河南以外的其他地方的教练，对东
道主的表现也颇有微词。

亮点·举重 奥运后继有人
武术管理中心和重竞技中心在本届全运会中

都圆满完成了各自赛前制定的2枚和3枚金牌的
任务。武术项目，在套路意外未能收获金牌的情
况下，由郑州市的塔沟武校学员组成的散打队后
期发力，夺得了7枚金牌中的两枚，也再次证明了
省队市办、省队校办这种模式的成功。

重竞技中心，张志磊以绝对优势夺得男子拳
击金牌，左毅在跆拳道比赛中获得冠军，女子举
重选手李雪英在 58公斤级的比赛中夺冠，帮助
重竞技中心完成了 3枚金牌的任务。而事实上，
李雪英的夺冠意义不止在于一枚全运会金牌。陈中
去年在北京奥运会上失利之后，除了损失了金牌，
一个更现实的问题是：谁来为河南在伦敦奥运会上
夺金？19岁的李雪英让人看到了希望。

亮点·田径 大项开始复苏
本届全运会上，河南选手给人最大的惊喜来自

于田径场。自从八运会田庚获得男子跳远金牌之
后，河南选手再没能在全运会上获得金牌，而本届
全运会上，田梦旭在田径比赛第一天就制造了巨大
的惊喜，夺得了万米金牌，随后又在5000米的比赛
中获得银牌。19岁的小将显示出了极佳的长跑天
赋，处于上升期的他在今年年初就已经入选国家
队，令人对他的未来更充满信心。此外，在男子马
拉松比赛中，同样年轻的何平获得一枚银牌，而在
800米和1500米的比赛中，郜聪聪和沈永彪分别获
得了第5名，这表明在男子中长跑项目上，河南选
手涌现出了一批有希望的苗子，已经集体复苏。

在另外一个大项——游泳上，河南队输送到
解放军的选手巩杰，在女子200米蝶泳比赛中获
得一枚铜牌，虽然与金牌无缘，但见到奖牌也见
到了希望。“现在游泳项目已经出了一批很有希
望的苗子，再经过四年一个周期，下一届会有更
好的成绩。”韩时英说。

亮点·男排 年轻就是希望
在男子排球的半决赛中，之前一路顺风顺水

的河南男排以 0∶3负于解放军队，无缘冠亚军

决赛，随后他们在三、四名决赛中击败江苏队获

得了一枚铜牌。尽管没能如愿拿到金牌，但第三

名的成绩已经创造了历史，此前河南男排还从来

没有在全运会上进入过四强。

而作为所有队伍中最年轻的一支，河南男
排显现出来的冲劲儿和上升势头，也让所有人
不能小视。“之前一直发挥挺正常，但进入四强
之后就有‘想法’了，无形中的压力让队员们心
理失衡，严重影响了发挥。不过从长远看，这
并不是一件坏事儿，一支队伍走向成熟，必须
经过很多磨炼和考验，有些沟沟坎坎是正常
的。这次全运会对男排来讲，是迈向成熟的一
个重要台阶，到了下一届，他们的表现会更出
色。”韩时英说。
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